

La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 26 de Octubre de 1901.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
2 reales al mes.

Núm. 30

ELECCIONES

NUESTRO DEBER

Las elecciones municipales se acercan y con ellas, la voz clamorosa de la lucha política, del combate entre los dos elementos llamados a la conquista del gobierno en los pueblos. De una parte los que saturados del veneno liberal, se proponen más o menos abiertamente secundar las aspiraciones de los enemigos de la Patria; de otra parte, los verdaderos amantes de las grandezas españolas, campeones de la tradición que hizo gloriosa nuestra bandera y nuestro nombre. De una parte, los que sienten el ansia del mando para saciar sus egoísmos, sus ambiciones y sus concupiscencias malsanas; de otra, los que anhelan evitar esta anarquía brutal que nos deshace, este desenfreno que nos rebaja y envilece. Los liberales de todas castas y los católicos verdaderos, están frente a frente, desplegada la bandera, invitando a la lucha. Cada candidato significa sus ideas, expone sus aspiraciones, manifiesta sus deseos, publica por decirlo así su programa, y los ciudadanos, todos, absolutamente todos vienen en esta ocasión obligados a escuchar más atentamente que en otra ocasión las voces de su conciencia recta y los dictámenes de su deber de católicos.

Si la omisión de un deber es siempre un pecado, la omisión de un deber tan sagrado como el de impedir el triunfo de los candidatos impíos, es un crimen de lesa patria. La impiedad no tiene derecho a la vida y

los que por egoísmo político no reparan en buscar la compañía de los malos, merecen las iras y el encjo de las personas honradas. Tortosa está sobre aviso en materia de próximas elecciones; elementos impíos y revolucionarios, advenedizos, impotentes, parecen pretender el apoyo de otros elementos, para la conquista de unos puestos en el municipio. Tenemos la seguridad de que estos elementos, al menos por instinto de conservación, rechazarán el contubernio que se les propone, más si obcecados en sus malos deseos se obstinaren en llevar a cabo lo que de público se dice, les aseguramos que van a pagar caro su desacierto; pues nos sobran tiempo y medios para demostrar que no en balde se injuria a Tortosa dando importancia a unos infelices que no merecen sino compasión y desprecio. Los católicos sabemos apreciar la gravedad de las acciones y lo que en otras personas y casos podría ser una lucha puramente política, es ahora una provocación sectaria que no podemos tolerar. Queremos el triunfo de los buenos, porque ese es nuestro deber y cuando no nos sea fácil conseguirlo, haremos cuanto esté de nuestra parte para evitar el mal mayor, dentro de la hipótesis del mal inevitable. Recordamos muy bien lo que sobre este particular ha dicho nuestro amantísimo Prelado, y cuando se cumple con el deber, se sienten redoblados los bríos y multiplicadas las energías. Conste así como un aviso a los que deban darse por entendidos.

pidiendo dinero, sin que estas gestiones produjesen resultados satisfactorios.

Por fin, Lerroux, se decidió a llamar por teléfono, dando por resultado su conferencia, que al poco rato se presentase el secretario del Sr. Comas y Masferer, jefe del partido fusionista catalán, y que Lerroux se dirigiese poco después al mostrador con un billete de 500 pesetas en la mano.

¡Ajaja! Con que ya lo saben ustedes de dónde sale el dinero para las funciones anticlericales que se celebran. Es dinero fusionista neto.

Digo que abre mi corazón a la esperanza porque sé que los fusionistas de aquí no andan tan escasos de *parné* como los anticlericales *populacheros* y si están dispuestos a pagar por ellos como lo están los correligionarios de Barcelona, antes de venticuatro horas presento una cuenta de recuete en la cual irá incluido no sólo lo que se me adeuda como a particular, si que también lo que se me debe como a hombre público, como a representante, por esta semana al menos, del Excmo. y malparado señor don *Sentido Común*.

Sólo lo que se refiere a *Máximo*, ascende a una fortuna literaria, con todo y ser *Máximo* el que menos ofensas inflige, por lo común, a mi representado. ¡Figúrense ustedes cuál será la suma total cuando una mos a esa las deudas enormes, casi infinitas, del redactor jefe y de *Ravecer!* (1)

(1) No se olvide la distinción que hicimos en el último número de LA LIBERTAD entre *Ravecer* trabajador laborioso y *Ravecer populachero*.

Pero no se asusten los fusionistas; no, se ré yo tan exigente como el fondista catalán; estoy conforme en cobrar a plazos, me contento con que se subvencione a un par de literatos de nota para que desagracien semanalmente desde la prensa tortosina al sentido común insultado. «Ojo por ojo y diente por diente» como pide *Máximo*. «Se me concedera? Creo que no. Pero que conserte que pido lo justo y que cada uno de los artículos de mi distinguido amigo el Licdo. Tuanam es testigo de la justicia de mi demanda. Y por si *Máximo* protesta alegando que mi amigo apenas se ha ocupado de sus *deslices*, examine estos cuantos botones que le servirán de muestra y convézcase de que, aunque no con tanta alevosía, puso también el sus pecadoras manos en mi infeliz representado.

¡O do a la caja, señor gramático!
... a pesar de haber *El Libro* abandonado la palestra (Aquí hay un paréntesis que no afecta a la cláusula.) no obstante en los pulpitos, se suple esta deficiencia.

¿Vé usted, señor mío? ¡Ah, pillín, como se conoce que no paga usted la tinta, ni el papel derrochados en no obstante que ninguna falta hace después de haber dicho a pesar y en la coma que sigue a *pulpitos* y esta de sobra!

«...inmudidad é inviolabilidad de la sagrada cátedra a cuya peroración no se puede arguir...» ¡A que no sabe usted qué es inmudidad ni inviolabilidad ni peroración! ¡A que ni usted mismo entiende este *galimatias* que ha escrito! ¡A que nó!

Tampoco entiende usted, aunque me lo jure, el que voy a transcribir:

«... ciertas preguntas que por su índole, a caso de ser cambiosas, podría (¿Las preguntas podría?) querellarse (¿Pueden las preguntas querellarse?) ante los tribunales.

Ni el que sigue:
«De persistir en su empeño difamador de nuestro partido, los sacerdotes desde el púlpito; sin calumnias...»

Con otra puntuación menos republicana aún se podría interpretar, pero así... ¡quía!

Y paso por alto lo que usted mismo confiesa, con parecida ó peor puntuación, de los *juinitas* que le tomaron el pelo, y lo de la *materia común y hábito inseparable* cuyos ápices son *intachables*, y lo de la *conducta que delecta la ambición*, y lo del *precluro y de virtudes eximio varón* que si oyera los rebuznos *populacheros* moriría otra vez para no oírlos de nuevo.

¿Se ha convencido usted, señor gramático?
Tortosense.

El jubileo de la libertad

La «mona» de Dios no ha podido ver con buenos ojos las importantes y grandiosas manifestaciones celebradas con motivo del Santo Jubileo, y, a fin de renovar los méritos que tiene contraídos para merecer el adjetivo antes dicho, ha convocado a sus rabudas huestes para celebrar el jubileo de la libertad... liberal.

Y se ha celebrado éste con ensordecedor vocerío de toda la trompetería cuilfoña de la prensa de la reata y con el acompañamiento de tiros, pálos, pedrazas y subidos que su argumento requiere, contrastando como no podía menos, con las imponentes manifestaciones católicas que con religioso silen-

cio han recorrido las principales calles de todas aquellas poblaciones cultas en que sus habitantes hacen respetar sus creencias y opiniones respetando las del prójimo.

Madrid, Barcelona, Gijón y Sevilla han tenido la desgracia de que la masonería las tomara para campo de sus escandalos, y en todas ellas ha habido disturbios producidos por los fanáticos librepensadores, resultando muchos heridos y costosos. En Sevilla, la chusma ha llegado a incendiar un convento de monjas en un arrebato jubiileista, interviniendo en estos sucesos la fuerza armada; y mientras el infeliz obrero cae herido por el mauler, sus redentores, esos diocesanos repugnantes que a su costa medran, gastan en comilonas y recreos el fruto de su explotación. Lastima y compasión inspiran, y no odio, esos obreros que fascinados por la palabrería hueca y ampulosa de sus ídolos les siguen a todas partes y son carne de cañón en todas las revueltas y motines.

La misión del periodista católico es desenmascarar a esos bichos dañinos, y mostrarlos tales como son, sin convencionalismos de ninguna clase; que el pueblo, tan engañado y explotado hoy, ya se encargará de hacerles la justicia que sus fechorías merecen.

Caro.

A 'MAXIMO'

Por el correo interior hemos recibido la siguiente carta abierta que publicamos gustosos por lo que ella valga:

«Cauóme honda y penosa impresión en el ánimo la noticia fidedigna de que tú, el antiguo congregante de San Luis, el estudiante aplicado del colegio del mismo nombre; el hijo de tu buen padre, ferviente católico y de suma honradez; habías ingresado en el partido y redacción de *El Pueblo*, papelucho inmoral y libelo calumniador, que en vida de tu ser más querido, nunca en tu casa hubiera entrado.

¿Cómo es posible que tú, a quien conozco, hayas cambiado tan radicalmente? La adversa suerte, el despecho, no son causa suficiente para que el hombre de temple, de clara inteligencia y voluntad bien educada, abjure una creencia que ha constituido la base de su educación. ¿Cómo es posible que tú, que no há muchos años escribías en el *Diario de Tortosa*, en artículos bien escritos, por cierto, que el Cristianismo era el porta estandarte de la civilización, que la Cruz era el labaro de las legiones honradas y el signo de la redención del hombre; y confiabas en la Providencia más que en nuestras fuerzas para la terminación de las guerras coloniales, hoy combatas encarnizadamente esos principios? ¿Cómo cambian los tiempos y... las personas!

Esos a quien defiendes sabes mejor que yo que no merecen tu defensa.

Deja esa manada de clerofobos; a esos lobos hambrientos que siguen la pista trazada por los *Blasco* y *Lerroux*, polilla de la sociedad. Invierte tu talento en obras de mas provecho y vierte tus conocimientos filosófico literarios en periódicos decentes cuyos trabajos puedas firmar con tu verdadero nombre y así dar a conocer. ¿A qué no firmas desde *El Pueblo*? Pues si te das a menos muy lógico es pensar que el que así procede es loco. Formar parte de una legión

En nombre del sentido común

Atiendo al disparo 161 de *El Fusil* y oigo: «¡Lerroux! ¡Amigo Lerroux! Viva la libertad y la revolución, y la niña y todo lo que tú quieras, Lerroux de mi vida, pero pagame cincuenta pesetas que me debes.»

¡Pobres revolucionarios! me decía yo filosofando sobre estas cuatro líneas, ¡pobres revolucionarios! se conoce que no tienen una perra. ¡Qué lástima que se pierda la libertad... de cobrar por falta de dinero en los que deben!

Dando vueltas al asunto estaba todavía y haciendo aplicaciones sobre el mismo a los *Lerroux* en miniatura, a los *Lerroux* *tortosenses*, cuando llega a mis manos *La Lectura Dominical* y leo el siguiente curioso episodio tomado de *La Veu de Catalunya*, el cual encauza mis filosofías por otro camino y me abre el corazón a la esperanza.

«Reunieron en una comida a la que asistieron Junoy y Lerroux, varios librepensadores.»

Después de haberse tratado opíparamente sin escasear el champagne, no tenían dinero para pagar las doscientas pesetas que ascendía la cuenta.

Propusieron los comensales como solución pagar a plazos, condición que no fué admitida por el fondista.

Mandaron varios recados a sus amigos

cuyo nombre no puede pronunciarse en alto ni hacer de su pertenencia ostentación, es una aberración solemne, impropia de quien como tú aconseja a los políticos que filosofen. Filósofa tú también y deseguro abandonarás aquel centro en el que no concibo puedas estar dada tu educación, que no te permitiera escuchar las blasfemias que de continuo salen de aquellos labios malditos. Filósofa y de seguro no se te ocurrirá dar conferencias en público contra la fe de tus padres, y te apercebirás de que estás a las órdenes de forasteros, botarates y acéfalos, que no saben ni gramática, ni fundamentos de derecho, y que ni siquiera sirven para limpiarte los zapatos.

¿Y tu madre?—¡Pobre señora!—¡qué disgusto tendrá cuando lo sepa!—Abandona esa maleza; vuelve sobre lo andado y torna al seno de la Iglesia, que es madre cariñosa y perdonará tus extravíos, frutos de la obcecación, que no otro origen tienen dado lo ardiente de tu magín, hijo del temperamento.

Más meritorio es para un hombre abjurar del error en que ha perseverado, conociendo su error y volviendo a la verdad; que no a aquel que en ella siempre ha militado. Así lo dice la Iglesia.

Un tu amigo.

Otra te pego ó la partida de Pinet

Al gobierno y a los liberales todos, los dedos se les antojan carlistas. Salieron seis ó siete cazadores a disparar sus escopetas contra los pajaros y ved ahí a toda la España liberal conmovida, inquieta, atormentada ante la furia salvaje de los batallones de D. Carlos. La noticia llega al capitán general de Valencia; dicta este las órdenes oportunas y la guardia civil se agita, los soldados emprenden marchas forzadas, la caballería galopa preludiando un combate sangriento, ruedan las pesadas curruñas y Sagasta mirando por el rabillo del ojo alterativamente a Canalejas y a Gonzalez, exclama compungido y quijambroso: ¿veis, veis a que conduce vuestro anticlericalismo y vuestra inexperta clerofobia? ahí les tenéis; ya están ahí esos carlistas, esos pícaros carlistas, con sus fusiles Llorens en su telegrafo sin hilos; y precisamente ahora que yo me encuentro acatarrado! ¿Qué me dirá por esto Romero en el Congreso? Pero vamos, amigos míos, conste que yo no estába conforme con vuestras exageraciones; si salimos en bien de esta, ya os diré yo como se consigue el mismo resultado sin que los carlistas tomen las armas: ahora a sofocar ese levantamiento.

Los cazadores de Pinet mientras tanto, se estarían desplumando algún gorrión ó pasando las narices de algún torcido con una brizna de esparto.

La Virgen del Pilar en Roma

El día 12 del actual, festividad de la excelsa Patrona de Aragón, se celebró una hermosa fiesta en honor de María Santísima en el Colegio Español de S. José en Roma, bajo la dirección de los dignos Sacerdotes Operarios de Vocaciones Eclesiásticas.

Se celebró una Novena como preparación a tan solemne día, y el sábado, día 12, hubo Misa de Comunión en desagravio de los tristes sucesos acaecidos en Zaragoza en el mes de Julio, y después otra Misa solemne cantada, asistiendo a todos los actos el Colegio en pleno.

IMPORTANTE

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede a los Reverendos Señores Sacerdotes de este Obispado que asistan a la Peregrinación al Pilar de Zaragoza la facultad de buscarse por sí mismos otro sacerdote que les sustituya, si es menester, durante la ausencia por tal motivo y da a los sacerdotes sustitutos todas las facultades necesarias para llenar las funciones de

los substituidos. Si no entrase día festivo en los de la Peregrinación ó en el viaje, y los Reverendos Señores Párrocos quieren dejar encargados sus parroquias al Reverendo Párroco ó Coadjutor de Parroquia vecina, también quedan facultados para esto por el Excelentísimo é Ilustrísimo Sr. Obispo.

Tortosa 17 de Octubre de 1901.

P. O. de S. E. I.

JAIME CARABACH É IBORRA, Pbro. Presidente de la Junta Diocesana.

IDEA EXCELENTE

Lo es la de algunos suscriptores nuestros que han venido a consultarnos sobre la conveniencia de crear una Liga anti populachera para fastidiar a cuantos intentan fastidiar a los católicos y al sentido común colaborando en el condenado y errante seminario ó apoyando a dichos colaboradores ó sosteniendo la anémica vida del mencionado papelucho con su suscripción.

Uno de los principales proyectos de nuestros entusiastas suscriptores es retirar la protección a los comerciantes é industriales que sean suscriptores del periódico maldito. Y como que para ello necesitan conocer a esos señores clerófobos vergonzantes, nos han suplicado les presentemos a nuestro colaborador Gedeón para que éste les ponga al tanto de esto y de lo demás que necesitan conocer para no andar a ciegas.

¡Muy bien por nuestros amigos! ¡adelante con el proyecto! ¡Guerra contra los que guerra han osado declararnos! Gedeón está dispuesto a desembuchar lo mucho que sabe y hasta a ponerse al frente de los valientes anti populacheros si no se encuentra persona mas apta para ello.

¡Católicos tortosinos! a formar en las filas de la Liga!

¡Anticlericales vergonzantes, a desandar lo andado ó a prepararse para sufrir las consecuencias de la imprudencia!

¡Populacheros, a darse maña para contrarrestar el efecto de la acción católica, buscando muchos compradores sectarios y que sepan pagar al contado a fin de que la industria y el comercio de vuestros amigos no se evaporen por falta de protección!

Eso se hunde

No hay nadie, absolutamente nadie, que, antes las revueltas que vienen azotando a esta desventurada nación, desde el alvenimiento de Sagasta, de ese viejo Pastor, que ha vuelto a tomar las riendas del Gobierno para restablecer la paz (!), metida paz que nos recuerda aquella otra de su hijastro Moret a cuyo amparo perpetraron la gran traición, la venta mas criminal y cobarde que registran los anales de la historia; no exclame firmemente convencido: ¡no hay remedio... eso no puede seguir... eso se hunde!

Si, eso se va empujando por los excesos revolucionarios que parece se han erigido en bandera de ataque contra lo más santo y sagrado, excesos que empezaron apedreando conventos y atropellando cobarde mente a los católicos bajo el grito de ¡viva la libertad!, tomando ahora otro tinte amenazador y huelguista que a no tardar mucho nos hundirá en una anarquía general, castigo providencial que Dios ha reservado a ese gobierno liberal y apóstata que promueve y consiente esas salvajadas antirreligiosas y tan poco patrióticas.

Si a todo esto añadimos el fracaso de Weyler en el decreto de los 80.000 hombres, el del Ministro de Agricultura, el fiasco completo y la indiferencia glacial en que se han abierto las Cortes, prueba irrefragable que no representan nada y no sirven para nada, como no sea para desbrozar el camino a los recaudadores de la contribución; el clamoreo y enérgica protesta contra el odioso impuesto de los consumos; la miseria asoladora que en alguna región, ha obligado a no pocos número de familias a abandonar el suelo patrio y marchar en busca del alimento que en su

patria les robaron los defensores de la fraternidad liberal y la guerra civil que ha entallado entre el joito y la traña; nos acaba remos de convencer de que todo esto se hunde, y se hunde para no volver, porque los hombres católicos, los verdaderos españoles, los que tenemos la dicha de cobijarnos bajo la augusta bandera de la Tradición, rogaremos a Dios, no con los brazos cruzados, sino haciendo todo lo que esté de nuestra parte para que se cierre cuanto antes este paréntesis ignominioso del liberalismo y no arrastre en su pronta y precipitada caída la mercedada integridad de la Patria.

Mientras haya esa España que salvar, tenemos un hombre dispuesto a salvarla, un Rey que es el único que puede arrebatarla de las garras de la Revolución y levantarla a una posición honrosa y envidiable en el concierto europeo.

Seyadra.

Farsa criminal

Ven acá, Máximo que crees en Dios, y estas estudiando la lección en cualquier libro, racionalista, para demostrar la desarmonía que existe entre la fe y la razón; ven acá, que yo, sin ínfulas de sapientísimo, te demostraré otra cosa que tú aparentas ignorar, y es, que el acusador y el que fiscaliza, aducen pruebas para condenar al acusado, si no el verdugo pasa a ser reo. Su delito es la calumnia, esa arma vil de la prensa clerófoba, supremo argumento, último recurso a que apelan y recurren los escritorzuelos que se pavonean negando la existencia de Dios, a la manera del perdurario que vomita blasfemias cuando acuña de perdonavidas.

Tú, amigo mío, el mejor que tengo en el mundo corazón magnánimo, alma generosa.... déjame cinco duros.

—Hombre, lo siento mucho, pero no puedo complacerte. No los reugo.

—Pues eres un hipócrita y un perverso y un.... etcétera.

Así juzga Máximo a los jesuitas. ¡Oh! él era muy devoto, casi un beato. Asistía todos los días a misa se confesaba todas las semanas, y, vaya, que casi daba ganas de que le pusieran colgado en el altar de cualquier iglesia. Pero un día ese San Luis en miniatura se dejó caer en un convento de jesuitas; llama al portero, pide por el Padre Rector y cuando está delante de él en el locutorio, le suelta a boca de jarro este disparo:—Padre, yo soy esto y aquello y lo de más allá; no puedo ganarme la vida y necesito que por mediación de V. logre un modus vivendi de cinco pesetillas diarias.

El Padre, complaciente y caritativo, le contesta que hará cuanto pueda de su parte; pero pasa un día, una semana, un mes, y no consigue proporcionar al místico pedigriflo la colocación que solicita.

Y.... ¡tableaut! ¡Adios mi dinero! se dice el San Luis en miniatura.

¿Si? Pues adios también los jesuitas y la Religión.

—Señores—dirá después en la taberna. Existe desarmonía entre la fe y la razón, porque como yo me he llevado mico, ese mico lo endoso, por ejemplo, a la formación del hombre. El hombre por lo tanto desciende del mico.

(La mona protesta. ¡Es natural!)

Suponemos que esa farsa no merecerá ni los honores de la silba. Con el mas soberano desprecio se puede dar por satisfecha.

Porque así no se impugna a la ínclita Compañía de Jesús. La farsa innoble no hace melía en el acero bien templado.

Podrán los Máximos calumniar, pero la calumnia, tarde ó temprano, es la ola de cieña que avanza, si, con afán de mancharlo todo, pero luego retrocede al punto de partida, envolviendo al miserable que la forma.

Carta de Onda (1)

Sr. Dr. de LA LIBERTAD.

Muy Sr. mío, El corresponsal de El Clamor ha sufrido una de esas cogidas que resultan mortales para cualquier persona que estime en algo su honor de caballero y su buen nombre de persona decente. Dijo y aseguró con una triple aseveración, que D. Ricardo Allepuz no había dado ningún recado al Sr. Emo, ni había desmentido las palabras pronunciadas por éste en el salón del Casino Ondense. Bien sabíamos todos, que el corresponsal republicano faltaba a la verdad; pero no podíamos creer que tan ciegamente se expusiese a ser desmentido en público. Los hechos se han encargado de disipar nuestra creencia y de descubrir la probidad del escritor clamorero. D. Ricardo Allepuz, haciéndose cargo de la alusión de El Regional, terció en el debate como mero cronista, para relatar lo acontecido y desmentir con su relato de la manera más terminante y categórica, lo dicho por el Sr. Emo, y por su amigo el corresponsal de El Clamor. Quien recibe públicamente tal mentis, ¿cómo se llama? A quién de tal manera falta a la verdad, ¿cómo se le califica? Yo creo que si el corresponsal de El Clamor conserva un resto de lo que debe tener toda persona bien nacida, está en el caso de meterse en un rincón de su casa y no esperar una consideración de que es indigno y a la que no tiene derecho. Si el hombre debe ser siempre sincero ha de serlo mucho más cuando escribe para el público. El corresponsal de El Clamor y quien le inspire, están fuera de combate. Para luchar se necesita dignidad; por lo menos. A los que falsifican ó desfiguran los hechos, no se les ataca; se les desprecia. Quien aprecia y tiene en tan poco su dignidad, está ya juzgado. ¡No en balde rodea a ciertos tipos una atmósfera de sinceridad que como nimbo de gloria les distingue y diferencia de las personas formale!

Sin más, Sr. Director, prometiendo extenderme luego en otro orden de consideraciones, quedo de Vd. servidor y amigo,

El Corresponsal.

Onda 22 Octubre.

Carta de Genia

Sr. Dr. de LA LIBERTAD.

Muy Sr. mío y de mi consideración más distinguida. Ignoro, Sr. Director, si puede haber en nuestra península pueblo en que ocurra lo que en éste, pues referente a inmoralidad estamos ya al cabo de la calle.

Muchos días, y en especial los domingos y fiestas, no se ve otra cosa más que bandadas de chiquillos que discurren por la vía pública profiriendo repugnantes blasfemias que hieren los oídos de las personas de edad y hasta los de las menos creyentes; pues la Hostia y demás cosas sagradas, están continuamente en boca de esos chiquillos, sin que nadie les moleste ni reprenda en lo mas mínimo. Y no solamente se entretienen dichos rapaces en escandalizar al público con sus asquerosas palabras, sino que además insultan al pacífico transeunte con vocablos que no sé en dónde los aprenderán, si en la casa paterna ó en la escuela.

Cualquiera que fuese la persona medianamente educada que presenciara algunos de los hechos antes relatados, se preguntaría ¿que en este pueblo no hay autoridad local ni empleados para reprimir tales abusos? y el señor Fiscal municipal ¿por que no hace uso de las atribuciones del apartado 5.º del artículo 603 del vigente Código penal? Pues respecto de esta última autoridad, como que tiene su residencia en despoblado y vive en su Cueva, no puede apercebirse de las faltas que se cometen en la población y que como tal autoridad tiene el deber de perseguirlas; y por otras causas que no es

(1) Hemos recibido estando ya compuesto nuestro periódico, otra sabrosa carta que publicaremos, Dios mediante, en el próximo número. (N de la R).

menester relacionar por ser bastante conocidas del público.

Así vamos progresando rápidamente. Ruego, Sr. Director, se digne dar cabida a la presente en las columnas del periódico que tan dignamente dirige; y dándole por todo ello gracias anticipadas, se ofrece de Vd. atmo. s. s. q. b. s. m.

Un Censo.

Cenia 22 Octubre 1901.

Religión

La última misa

Los Rios, Padres de la Compañía de Jesús han cerrado su residencia en la calle de Sevres, en París. Su magnífica capilla conocida bajo el nombre de iglesia del Gesù está ya vacía. El día 30 de Septiembre, desde las seis de la mañana, comenzó a llenarse, como en los días de las grandes solemnidades del año litúrgico, y en todas las Misas se acercaban multitud de fieles al Banquete eucarístico. A las nueve, el altar mayor se vio adornado con sus más hermosas galas, se encendieron los cirios y arañas, y los asistentes, cada vez en mayor número, se agrupaban en toda la extensión de la vasta nave. El R. lo. P. Cisterne subió al altar para dar principio a la última Misa en la iglesia del Gesù. Después del Evangelio, los fieles volvieron instintivamente la cabeza y sus miradas se fijaron en el púlpito. ¿Iban a escuchar una última protesta? La cátedra sagrada permaneció vacía. Aquel silencio, más elocuente que todos los discursos, impresionó vivamente al público. Acabada la Misa, se apagaron los cirios, y a las diez y media se hallaba cerrada la iglesia del Gesù. Recordemos que los que caen heridos por el odio a Cristo nunca son vencidos. Por eso exclamaba García Moreno: «¡Dios no muere!»

MES DEL STO. ROSARIO.—Continúa rezándose el Santo Rosario en las iglesias y horas que a continuación se expresan:

En la Catedral, a las 8 mañana. En el Sagrario Catedral, a las 5 y 1/2 tarde, con exposición. En la Purísima, a las 6 mañana con misa y exposición. En el Rosario a las 4 y 1/2 tarde. En Santiago, a las 5 tarde. En San Juan, a las 6 mañana, con exposición, letanía y oración de San José, celebrándose la Santa Misa después de la reserva. Y en la Capilla de la Santa Cita, a las 6 tarde.

A partir del próximo viernes, 1.º de Noviembre, el Rosario que se reza en la Capilla de la Santa Cita, será a las 5 y 1/2 tarde. Los sábados de dicho mes será a las 6 tarde con procesión.

La Cofradía del SSmo. Sacramento celebra la función dominical en el Seminario. A las 8 misa de exposición. A las 11 hay otra misa. La función de la tarde es a las 4 y 1/2.

Los asociados a la Cofradía harán vela durante el día a Jesús Sacramentado.

El viernes, 1.º de Noviembre, fiesta de Todos los Santos, se celebrará en nuestro templo mayor la festividad del día con la solemnidad acostumbrada, y sermón durante los oficios divinos que serán a las 9 y 1/2. En el mismo día en S. Antonio se celebran los ejercicios de primer viernes de mes, con misa a las 7 y función por la tarde a las 5 y 1/2.

Mañana la Asociación de Esclavas celebrará su dominica en la iglesia de Nuestra Sra. de los Dolores con Misa de Comunión a las 7 y 1/2 y ejercicios a las cuatro de la tarde.

Mañana en la iglesia de San Felipe Neri habrá retiro espiritual para caballeros bajo la dirección de un Padre de la Compañía de Jesús.

Política

Persecución cobarde

Contrastan con el desdén que hacia nosotros aparenta el Gobierno los trabajos que por lo visto realiza para procurar nuestro

aniquilamiento. En la sesión del Congreso primera de esta temporada parlamentaria de tan ridículo comienzo, el ministro de la Gobernación, Sr. González, ocupándose en los sucesos de Gijón y hablando de nuestro querido amigo Sr. Zubizarreta, se felicitaba de que en España hubiera pocos que pensaran como él, y sin embargo, parece que se está haciendo un trabajo de zapa cobarde é indigno, contra nuestra Comunitàn.

Las Agencias telegráficas han cursado un telegrama que dice así:

«El telegrafista de Roma que Mons. Rinaldini, nuncio en España, ha marchado a Madrid con instrucciones del Vaticano para combatir con el mayor rigor la propaganda carlista y apoyar la actual dinastía.»

No creemos que el Vaticano haya dado semejantes instrucciones a Mons. Rinaldini, pero bien evidente está el auxilio que desde Madrid se ha pedido a Roma en contra nuestra y en favor de doña Cristina y de su hijo.

No terminan aquí los manejos del Gobierno del Sr. Sagasta, pues en El Imparcial encontramos este otro telegrama:

«Roma 17 (9 15 noche).—El gobierno se propone invitar a Don Carlos a que abandone el territorio italiano a fin de no ver comprometidas las buenas relaciones que desea conservar con España.—Chinaldi.»

Decimos de este telegrama lo que del anterior: de la intención y gestiones del Gobierno de doña Cristina están bien de manifiesto.

De manera que mientras para engañar al país se niega poco menos que nuestra existencia en el Parlamento, solapadamente se trata de combatirnos y aniquilarnos, recurriendo a medios tan poco nobles, tan indignos y tan cobardes como los que evidencian los copiados telegramas.

No nos parece mal tal vez sea una ventaja que el Sr. Sagasta nos declare semejante guerra, y por de pronto ella nos indica cuanta es la importancia que se nos concede, sin que pueda perjudicarnos, pues lejos de hacernos vacilar en nuestra fe política, ha de confirmarnos más y más en ella y ha de aumentar nuestros bríos y nuestra decisión, ni desfallecidos aquéllos ni vacilante ésta.

Adelante, y qui vivá verá.

Entre la multitud de telegramas de felicitación enviados al Sr. Zubizarreta hay uno muy expresivo de la Juventud carlista de Oviedo y otro de la Redacción de su periódico La Bandera, firmado por todos sus individuos.

El diputado carlista Sr. Llorens ha pronunciado un fogoso y elocuente discurso en el Congreso, acerca de los sucesos desarrollados en Sevilla, Oviedo y Gijón.

Literatura

MESA REVUELTA

NI MIEDO, NI INERCIA

¡Oid! siento un rumor en torno mío... es un rumor de incertidumbre y guerra, que en dilatado y ronco vocerío estremece en sus ámbitos la tierra.

Diferentes banderas mueve el viento: ¿qué son? ¿a dónde van? Por una parte odio infernal que abruma el pensamiento, y por la otra de Cristo el estandarte.

¡Ay del pueblo sin Dios! Turba salvaje, caballo desbocado en el abismo, es de la libertad indigno ultraje, ó instrumento brutal del despotismo.

Si en cambio al cielo fervoroso implora, tiene en su fe, que a to inmortel levanta, resignación sublime cuando llora, gratitud generosa cuando canta.

Decís algunos con dolor profundo que triunfa el mal porque a los buenos

Cierto, es posible que sucumba el mundo; ¡pero el cielo no tiembla y Dios no muere!

El verdugo del símbolo cristiano en los tiempos antiguos, cuando había persecución de sangre, era el tirano que el título de César prostituía.

En la época actual, también esclava de extraviada pasión, de rabia impura, es el respeto humano el que nos clava el más hondo puñal de la amargura.

No ya en público circo el martir muere si el infierno en su contra se desata: no es el Nerón del odio el que nos hiera, ¡es el Nerón del miedo el que nos mata!

¡Época singular la que cruzamos! de su vicio hace el mal público alarde, y los hombres de bien nos ocultamos con egoísmo misero y cobarde.

A la misma virtud vestir queremos con el falso oropel de luz mundana, ¡y en nuestro error estúpido no vemos que ceder hoy es sucumbir mañana!

Carlos Walker Martínez.

CUENTO ANDALUZ

Cerca de San Sebastián estaba de centinela sin temor y sin cautela la vispera de San Juan;

Cuando observé a poco trecho un toro como un gigante, más grande que un elefante, que vino hacia mí derecho.

Yo, que en peligro me vi, me colé por un reducto, y por el mismo conducto entré el toro tras de mí.

Salgo del reducto y ¡zas! en una casa cercana me metí por la ventana, y el toro siempre detrás.

De la casa sin desdoro, aunque el caso no se crea, salté por la chimenea, y siempre detrás el toro.

¿Qué hice entonces? Me encogí y me metí en el cañón de mi fusil. — ¡Trapalón!

—y el toro detrás de mí. Mas no por esto aturdido quise entregarme, lo juro: cuando me vi en tal apuro me saltó por el oído.

—Valgame Cristo ¡qué enredo! ¿pues cómo, voto a Caifas, no salió el toro detrás?

—Porqué tapé con el dedo.

Crónica

Han sido destinados el reverendo don Santiago Miralles de Regente al Bojar y el Rdo. D. Arcadio Gamundi de Económico a Píñeras.

En los momentos en que son expulsadas de Francia las Ordenes religiosas que no han querido pedir la autorización exigida por el Gobierno para permanecer esclavas de sus arbitrariedades, parece oportuno recordar las diferentes obras de caridad, instrucción, etc. a cuyo frente se hallaban.

Helas aquí, tomadas de los datos que se conservan en la Oficina central de Beneficencia:

Obras de maternidad, 85; Hospitales de incurables, 97, de los cuales uno es de leproso; Asilos de obreros, 172; Asilos de ancianos, 229; Dispensarios y Hospitales, 398; Obras de asistencia para el trabajo, 398; Casas cunas, 512; Obras para enfermos, 670; Asilos de huérfanos, 691; Casas de beneficencia, 1428.

En vista de las cifras anteriores, habría que preguntar al Gobierno: ¿Cuáles de estas obras son las que han excitado nuestro odio?

Dolorosamente nos ha sorprendido la noticia del fallecimiento en Barcelona, de nuestro querido amigo D. Juan Bautista Falcó.

Joven aun, casi niño, el Sr. Falcó fué preso y desterrado de Gerona, su ciudad natal, por haber escrito en El Rusinyol un artículo entusiasta a favor de la causa carlista.

Durante varios años fué redactor del Correo Catalán y corresponsal de La Comarca Leal, de Vich; El Legitimista, de Buenos Aires; Libertas, de Manila; y La voz de la Provincia y otros varios, y La

Biblioteca Popular Carlista, de la que fué fundador y director nuestro llorado compañero.

¡Bien merece el inolvidable amigo que nuestros correligionarios rueguen por su alma entusiasta y leal a la bandera de Dios, Patria y Rey!

El papalote que Herodes de Vinaroz se ha ido a Pilatos de Farragola, no es sólo una espuerta de basura.

Es también el pendón de la calumnia. Terrero resbaladizo que te puede dar más de un disgusto.

El que se ha aprovechado de los intereses de un capital creado para la erección de un monumento al clerical y exímico Obispo Ros de Medrano, es el capital mismo depositado en el Banco de Tortosa, como sabe Tortosa entera.

Menos los populacheros, que son muy ilustrados y lo ignoran todo.

—Hoy se han unido con indisolubles lazos, la bella Srta. D.ª Cinta Nicolau y el distinguido joven D. Esteban Lamotte.

Al darles nuestro parabién más cumplido, les deseamos dichas sin cuento en su nuevo estado.

El día primero del próximo mes aparecerá en la capital de nuestra provincia un periódico católico titulado La Cruz.

Anticipamos un cordial saludo al nuevo campeón.

Hemos recibido una circular que el distinguido profesor de música D. José Abarcat dirige a sus conciudadanos, y en la cual, después de lamentarse de que la patria de Pedrell, una ciudad que ha producido tantos artistas, que parece ser terreno abonado para todas las manifestaciones del arte, no cuente con una regular orquesta ó un orfón, para coadyuvar con sus esfuerzos a la formación de un plantel de futuros instrumentistas y cantores que inicien el renacimiento del arte musical en Tortosa, se propone crear una escuela de solfeo para alumnos de ambos sexos, clases que serán poco menos que gratuitas, pues no puede llamarse retribución una matrícula de doce pesetas al año.

De todas veras aplaudimos la iniciativa del Sr. Abarcat y deseamos se realice cuanto antes para bien de la cultura pública.

En virtud de concurso, ha sido nombrado catedrático de psicología del Instituto general y técnico de la provincia el que lo era de Castellón Rdo. D. Alejo Prat Mas.

Nuestro querido amigo el ilustrado Profesor D. Manuel Montagut Pallarés que tiene establecido su acreditado Colegio en la calle de Moncada, 24 2.º, ha abierto unas clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes, etc.

Es una feliz idea que ha de ser sumamente provechosa para los obreros, y que nosotros aplaudimos, como todo lo que tienda a difundir la enseñanza y la ilustración.

Se nos ha vuelto a enviar, no sabemos por qué, un número del periódico impio de Castellón que se titula El Clamor y en él ha visto con fruición nuestro Licenciado Tuanam, la réplica bufo literaria que desde Onda envía el corresponsal clamorero. Ya tiene Tuanam materia para una nueva paliza al pobre hombre que se mete en lo que no entiende.

Espectáculos

Merece elogiarse la compañía que actúa en el Teatro Principal, pues el Sr. Macip resulta un actor de cuerpo entero y la Sra. florita Coello una actriz muy discreta y de reconocido talento. Si a esto se añade que los demás artistas cumplen bien, se comprenderá cómo este cuadro dramático es de lo mejor que pisa las tablas.

Un ruego a la empresa: Eliminen del repertorio obras de dudoso gusto, y recibirán de la buena sociedad tortosense en favor y sus aplausos.

Esta noche se pondrán en escena las comedias El matrimonio civil y Trapés y barquillos.

Maria Rosa y Ruyina d' enamorats son las funciones que se anuncian para mañana por la noche. También habrá función por la tarde.

Imprenta de Foguet, Plaza Hospital, 5.

Almacén de drogas y coloniales

DE ENRIQUE CARPA

DEPOSITO de los tan nombrados CONFITES CARPA para combatir toda clase de TOS por rebelde que sea.

GUANO AMONIACO FIJO para toda clase de cultivo. También en toda época se expenden todas las primeras materias para abonos y confección de guanos; como asimismo

El Lisol Preciosa sustancia para combatir toda clase de insectos, especialmente la SERPETA de los naranjos. La persona que quiera hacer ensayos puede pedir cuantos detalles desee que se los facilitaran en este establecimiento.

AZUFRE FLOR Y FLORISTELA, puro garantido, SULFATO de cobre Rio Tinto a precios muy ventajosos, como asimismo todas cuantas sustancias hay para combatir los males de la Vid. En este mismo establecimiento se hallará gran surtido de vinos y licores del país y extranjeros, Cafés, Thés, Salchichón de Vich, Buñfarró catalán, Quesos de todas clases y países, Chocolates de las mejores marcas, especialmente Colonial y Padres Benedictinos, conservas de frutas, carnes y pescado y todo cuanto se desee en el ramo de especias y comestibles.

Gran fábrica de bebidas gaseosas de Enrique Zaragoza San Blas 11. - TORTOSA.

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro.

GENEROS EXISTENTES: Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa, clase 1.

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 2. Zarparrilla, verdad con esencia pura, clase 1.

Brea Munera con esencia, clase 1. Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas extranjeras de varias clases. Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos: Amex-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

Sombrereria «LA ECONOMICA» de Antonio Delsors -3, Ciudad, 3.- TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fabricas del país y extranjero, a precios baratísimos.

Se hacen toda clase de composuras en dicho ramo. No comprar sin antes visitar dicha casa. -3, CIUDAD, 3.-

TALLER DE ESCULTURA DE Mariano Martí

Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch) Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro. Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas. También se hace todo encargo de taller para ebanistería.

Hay varios muestrarios que se envían a qui n lo solicite.

Oficial de Peluquería Se necesita uno que sepa bien su obligación a todo estar, con y sin manutención según condiciones.

Peluqueria de Manuel Mascarell, Moncada.

HIPOFOSFITOS CLIMENT SALUD. CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Es crofula, Inapetencia. Exigase el legítimo jarabe marca "SALUD" UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

RELOJERIA DE Angel Costa

Calle de Taules Velles junto a la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas. Composuras de todas clases con prontitud y perfección. Se garantizan por un año.

Taller de escultura en madera y marmoles

DE IGNACIO BELTRI

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

ROSA 18, TORTOSA.

MERCERIA Y PAQUETERIA

de Manuel Monfort

Plaza de la Fuente n.º 2 y Plaza de la Construcción n.º 19.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas bordados, perfumeria, cesteria, juguetes, objetos de fantasia, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc y todo lo perteneciente al ramo de merceria y paqueteria.

Imágenes carton madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir e indulgencia; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón, e Jesús para fachadas y puertas, estatuillas et cetera, etc., todo a precios sumamente baratos, objetos de Iglesia de legítimo metal blanco (plata Meneses) y de bronce oro al mismo precio de fabrica, estando a disposición de los compradores el catalogo y rota de precios vigente para su comprobación.

Gran sastreria Iberica

BUENAIRES 16 y 18 y MONCADA, 7

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMPRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS. Chiyots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.

Gran surtido de toda clase de prendas hechas para caballeros y niños.

Especialidad en el corte y baratura sin competencia.

HOJALATERIA DE Eduardo Lluch

Plaza de la Catedral 1.

MECHERO UNIVERSAL

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55% de economía. Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas. No comprar sin enterarse de los precios a que vende.

MORESO

Calzado de todas clases arreglado a las últimas novedades.

REBAJA DE PRECIOS en el calzado de lona. Fabricación especial de calzado a medida modelos de la casa.

Depósito al por mayor y menor de cremas y lustres de todos colores. Tinta especial para enir de negro toda clase de calzado blanco y color.

Toda venia de calzado de lona va acompañado de su pastilla para su blanquea. SUCURSAL: PUENTE DE PIEDRA, donde rigen los mismos precios y clases que en su casa de la PLAZA CATEDRAL.

Guanos Montesinos

Existencia de los ACREDITADOS GUANOS de D. Luis Montesinos, de Valencia, para la siembra de trigo y demás cereales; y PRIMERAS MATERIAS GARANTIDAS, para la fabricacion de toda clase de abonos químicos.

REPRESENTANTE, PEDRO RAMIREZ, ANGEL 17 TORTOSA.

NOTA: Los labradores pueden pedir cuantas instrucciones tengan por conveniente, y los que deseen un análisis Verdad de sus tierras de cultivo, pueden mandar muestras y serán debidamente servidos.

Academia de Francés

Bajo la dirección del reputado Profesor Mr. PIERRE ROL, se ha abierto desde el día 1.º de Septiembre una Academia de la Lengua Francesa en el núm. 1 de la Calle d l Angel piso 3º donde se dará un curso de francés a los alumnos que lo soliciten dándose también lecciones a domicilio, todo a precio muy módico.

Para jóvenes, dependientes de Comercio, que por sus ocupaciones no puedan asistir a las clases de día, habrá una clase nocturna especial para ellos.

Los resultados obtenido en los años, que dicho Profesor se dedica a la Enseñanza de la Lengua Francesa, en esta ciudad, son la mejor garantía de la bondad del método que emplea para la rápida enseñanza del idioma.

Colegio de Ntra. Sra de la Cinta (PARA NIÑOS) DIRIGIDO POR

D. Manuel Montagut

Enseñanza elemental, superior y de párvulos Teneduria y Contabilidad mercantil, Reforma de letra, Francés, etc.

Clases nocturnas para artesanos y obreros. - ala de Gimnasia. Desde el 1º de Septiembre quedó abierta la matrícula para el curso de 1901-02.

MONCADA-24-2º

Librería Religiosa Científico y Literaria

DE FRANCISCO MESTRE

Misales Breviarios Diurnos

Libros de texto para primera y segunda enseñanza

Rosa, 11. TORTOSA

IMPRESORIA DE JOSÉ L. FOGUET SALES 5 Plaza del Hospital 5 TORTOSA

En esta casa que cuenta con nuevos y abundantes materiales pueden confeccionarse toda clase de impresos con puntualidad perfección y economía. Obras, Revistas y Periódicos, a precios muy económicos. No se admite ningún trabajo que sea inmoral o contrario a la Religión.

Periódico Tradicionalista Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España. anuncios gratis a los señores suscriptores Redacción y Administración e Imprenta Plaza del Hospital, 5 Tortosa.